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ون و  لثالثا خلاصة الدرس  العشر

 اسم الإشارة 
 

(، و)تا(،   ي
و)ذِهْ(، و)ت  )ذي(،   : يلي ة أسماء هي كما  المؤنثة عشر )ذا(، وللمفردة  المذكر  للمفرد  اسم الإشارة 

 ،) (، و)تِه( بسكون الهاء، وبكشها باختلاس، أي: )تهِ(، وإشباع، أي: )تهي و)ذِهِ( باختلاس، وإشباع، أي: )ذهي

 و)ذات(. 

 

ي حالة الرفع بـ
رَيْنِ( فى

َّ
ي النصب والجر يشار بـ  يشار إلى المثنى المذكر )المذك

مانِ، وفى
ِّ
 )ذانِ(، فيقال: ذانِ مُعَل

ى بـ ، ويشار إلى المؤنثتي  ِ
ى مَي ْ

ِّ
ِ ومررت بمُعَل

ى مَي ْ
ِّ
يْنِ(، فيقال: رأيت مُعَل

َ
ي النصب والجر بـ  )ذ

ي حالة الرفع، وفى
  )تانِ( فى

 .) ِ
ى ي ْ
َ
 )ت

 

ي    يشار إلى الجمع المذكر والمؤنث والعاقل وغي  العاقل بـ
ولى(، وهي لغة بنى

ُ
ي لغة أهل الحجاز، و)ا

ولاء( فى
ُ
)ا

لى( و)إلى(. 
ُ
ى )ا  للالتباس بي 

ً
ى لكن كتبت منعا ي اللغتي 

 تميم، مع ملاحظة أن الواو لا تلفظ فى

ي هاء التنبيه قبل أسماء الإشارة، فيقال هذا وهذه وهذان وهاتان وهؤلاء. 
 يمكن أن تأت 

 

ى أنها زائدة.  ي )ذا( من نفس الكلمة، ومذهب الكوفيي 
ى أن الألف فى  مذهب البصريي 

 

(، و)تِه( بسكون الهاء،  (، و)تا(، و)ذِهِ( باختلاس، وإشباع، أي: )ذهي ي
الإشارة إلى المؤنثة بـ )ذي(، و)ذِهْ(، و)ت 

(، و)ذات(.   وبكشها باختلاس، أي: )تهِ(، وإشباع، أي: )تهي

 

ب ـ الرفع  ي حالة 
فى رَيْنِ( 

َّ
)المذك المذكر  المثنى  إلى  ب ـ  يشار  يشار  والجر  النصب  ي 

وفى إلى    )ذانِ(،  ويشار  يْنِ(، 
َ
)ذ

ى بـ ي النصب والجر بـ المؤنثتي 
ي حالة الرفع، وفى

(.  )تانِ( فى ِ
ى ي ْ
َ
 )ت

 

للبعيد،   للبعيد و)ذلك(  للقريب و)ذاك(  )ذا(  فيقال  اللام،  للبعد وكذلك  الكاف مع اسم الإشارة  استعمال 

 )ذا( للقريب و)ذاك( للمتوسط و)ذلك( للبعيد.  -والقول للجمهور  -وقيل 

 

ي إلا مع الكاف، لكن 
إذا جاءت الهاء مع اسم الإشارة فلا محل للام، فلا يقال هذلك. ويلاحظ أن اللام لا تأت 

ي الهاء مع الكاف، 
ي بدون اللام ويمكن أن تأت 

 فيقال هذاك. الكاف يمكن أن تأت 

لاء، واللغة القليلة    الإشارة بـ
ُ
ولاء( إلى الجمع للذكور والإناث وللعقلاء وغي  العقلاء، والمد أولى، أي: ا

ُ
ولى( و)ا

ُ
)ا

ولئك( للبعيد.  
ُ
لاء مع الهاء )هؤلاء(، ومع الكاف )ا

ُ
ي ا
لاء )بالمد(، ويقال فى

ُ
ة ا ولى والكثي 

ُ
 ا
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ي إلا مع الكاف،  
ء الهاء مع اسم الإشارة ممتنع مع وجود اللام، فلا يقال هذلك. ويلاحظ أن اللام لا تأت  ي مج 

ي الهاء مع الكاف، فيقال هذاك. 
ي بدون اللام ويمكن أن تأت 

 لكن الكاف يمكن أن تأت 

ولى للعاقل ويمكن أن ترد لغي  العاقل كقول الشاعر 
ُ
 : الأكير استعمال ا

لة اللوى ى مَّ المنازلَ بعد ميى
ُ
 الأيامِ   ***  ذ

َ
ولئك

ُ
 ا
َ
 والعيشَ بعد

 

ولى( لغتان: 
ُ
ي )ا

 فى

ي القرآن الكريم ـ 1
ولاء، وهي لغة أهل الحجاز، وهي الواردة فى

ُ
 . المد، أي: ا

ي تميم. القصر، أي:  ـ 2
ولى، وهي لغة بنى

ُ
 ا

ذلك،   : نحو   ،ذاك أو بالكاف واللام مع اسم الإشارة  : نحو   ،يشار إلى البعيد بالكاف وحدها مع اسم الإشارة

 والكاف حرف خطاب، فلا موضع لها من الإعراب.  

، فلا يجوز هذالك. 
ً
 إذا تقدم حرف التنبيه )ها( عل اسم الإشارة لم يجز الإتيان بالكاف واللام معا

 هذاك ، وعليه قول الشاعر:  : نحو  ،وحدها إذا تقدم حرف التنبيه )ها( عل اسم الإشارة جاز الإتيان بالكاف 

ي 
اء لا ينكروننى ي غي 

 ولا أهل هذاك الطراف الممدد   ***  رأيت بنى

 

 قرت  وبعدى، والجمهور عل أن  
ى ي الخلاصة أن للمشار إليه رتبتي 

استظهر ابن عقيل من كلام ابن مالك فى

)ذاك( بالكاف وحدها وبعدى بالكاف  : )ذا( بغي  كاف ولا لام، ووسطى نحو  : للمشار إليه ثلاث مراتب قرت  نحو 

 ذلك.  : واللام، نحو 

 هنا يشار به إلى المكان .  

ء باللام والكاف فقيل )هنالك(.  ي ء بالكاف فقيل )هناك(، وإذا كان أبعد ج  ي  ج 
ً
 إذا كان المكان بعيدا

 يمكن أن تدخل هاء التنبيه )ها( عل هنا فيقال ههنا . 

 . 
ً
( يشار به إلى المكان أيضا مَّ

َ
 )ث

( ألفاظ يشار بها إلى المكان البعيد .  
ْ
ت
َّ
( و)هِن مَّ

َ
ا( )ث

َّ
ا( و)هِن

َّ
ن
َ
 )ه

ا( 
َّ
ا( و)هِن

َّ
ن
َ
( للبعيد. وعل رأي الجمهور: )هنا( للقريب، و)هناك( للمتوسط، و)هنالك( و)ه

ْ
ت
َّ
( و)هِن مَّ

َ
 )ث

 الاسم الموصول 

حبه.  : بيان للاسم الموصول وأنه هو الاسم الذي يفتقر إلى صلة وعائد، نحو 
ُ
 جاء الذي ا

 

 
 

 
 

  : ي
وتى  لمشاهدة الدروس يمكنكم مراجعة الموقع الالكي 

اضيةلتعليم ��  (imamsadiq.tv)ة ويلدروس الحوز احوزة الإمام الصادق عليه السلام الافي 
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